



RAPPORT ANNUEL
SERVICE JÉSUIE DES
RÉFUGIÉS



TERRES D'ACCUEIL, CŒURS OUVERTS

2023-2024

Table des matières

03 Message du directeur national

04 Message du président du CA

05 Sensibilisation

06 Plaidoyer

07 Parrainage

08 Soutien pastoral

09 Rapport financier

10 Nos projets à venir

11 Remerciements



MESSAGE DU DIRECTEUR NATIONAL



NORBERT PICHÉ

« ... le monde matériel est pour tous, sans frontières. Une table commune avec une nappe assez grande pour tous, comme cette Eucharistie. Chacun à sa place, pour que chacun vienne à table pour manger. » Je cite Rutilio Grande SJ, grand ami d'Oscar Romero qui s'était fait assassiner quelques années avant ce dernier parce qu'il dérangeait à la manière de Jésus. Le monde nous présente une image bien différente : celle de l'insuffisance. On nous martèle qu'il n'y a pas assez de ressources pour tous. Mais Jésus a nourri 5 000 personnes avec deux poissons et cinq pains. N'est-ce pas là un appel à faire les choses autrement, à faire confiance à Dieu et aux valeurs de générosité et de partage ?

Dans nos pays occidentaux, le Canada inclus, nos gouvernements ne pensent certainement pas que la table est assez grande pour accueillir beaucoup de personnes réfugiées. D'après le Haut-Commissariat pour les réfugiés (HCR), à la fin juin 2024, il y avait plus de 122 millions de personnes déplacées de force dans le monde, dont 32 millions de personnes réfugiées, c'est-à-dire qui ont traversé une frontière internationale et qui étaient sous le mandat du HCR. Parmi ces 32 millions, le HCR estime que 2,4 millions sont très vulnérables et en besoin urgent d'être rétabli. Cependant, nos pays occidentaux n'en ont rétabli que 85 000 (4%) durant la première moitié de 2024.

Le Canada ne fait pas mauvaise figure comparé aux autres pays occidentaux en ayant rétabli près de 23 000 durant la même période. Mais, il a déjà annoncé une baisse pour les années à venir quand le nombre de réfugiés à travers le monde ne fait que croître. Le Canada devrait se montrer un leader en augmentant le nombre de réfugiés acceptés.

Le Service jésuite des réfugiés (SJR) Canada cherche à agrandir cette table dont parle le Père Rutilio Grande. Au cours de l'année 2023-2024, le Service jésuite des réfugiés a accueilli 40 personnes réfugiées. Nous avons organisé des rencontres qui ont permis aux réfugiés de se connaître entre eux et de faire des découvertes. Allez les retrouver dans les pages suivantes. Nous réussissons aussi à agrandir cette table grâce à notre exercice de simulation, Un Voyage en Exil, qui aide les non-réfugiés à mieux comprendre ce que c'est d'être réfugié et de vouloir ensuite faire de la place à table pour lui.

Je tiens à remercier tous nos bénévoles qui consacrent beaucoup de leur temps, les membres du conseil d'administration pour leur engagement, les membres de l'équipe pour leur dévouement, les Jésuites du Canada et tous nos donateurs ; sans vous tous, la table serait bien petite.

NORBERT PICHÉ

Directeur national pour le SJR Canada



MESSAGE DU PRÉSIDENT DU CA



LISSAINT ANTOINE, SJ.

Dans son message pour la Journée mondiale du migrant et du réfugié, prononcé le 14 janvier 2018 et intitulé *Accueillir, protéger, promouvoir et intégrer les migrants et les réfugiés*, le pape François a écrit : « Tout immigré qui frappe à notre porte est une occasion de rencontre avec Jésus-Christ, qui s'identifie à l'étranger de toute époque, accueilli ou rejeté. Le Seigneur confie à l'amour maternel de l'Église tout être humain contraint de quitter sa patrie à la recherche d'un avenir meilleur ».

Au Service jésuite des réfugiés du Canada, nous reconnaissons que chaque fois que nous accueillons un réfugié, nous accueillons le Christ lui-même. Comme il le dit dans l'Évangile : « Tout ce que vous avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. »

Cette conviction est au cœur de notre engagement. Elle est enracinée dans l'une des quatre préférences apostoliques universelles (PAU) de la Compagnie de Jésus : « marcher avec les exclus... les rejetés, les vulnérables, les déplacés ». Inspirés par cet appel, nous nous engageons à accueillir, protéger, promouvoir et intégrer les réfugiés.

Nous faisons l'expérience de cette rencontre avec le Christ à travers notre mission quotidienne, notamment en participant à des actions de plaidoyer pour promouvoir l'accueil de quelque 23 000 réfugiés au Canada parmi les 2,4 millions de personnes identifiées par le Haut-Commissariat des Nations-Unies pour les Réfugiés (HCR) comme étant en situation d'extrême vulnérabilité, sur les 122 millions de personnes déplacées de force dans le monde.

Notre travail vise à améliorer les conditions de vie des réfugiés, tant à l'étranger qu'au Canada. Il comprend également des activités de sensibilisation à la réalité des personnes déplacées et un soutien concret à leur réinstallation, dans l'espoir que le Canada poursuivra son engagement à accueillir davantage de réfugiés.

Dans cet esprit d'amour fraternel et maternel confié à l'Église par le Seigneur, le Service jésuite des réfugiés Canada a accueilli 40 réfugiés en 2023-2024, les aidant à s'installer et en mettant en place des activités qui favorisent leur intégration et leur bien-être. Nous avons cherché à leur offrir un espace de rencontre, de fraternité et de convivialité, afin qu'ils puissent non seulement reconstruire leur vie, mais aussi se sentir pleinement accueillis.

Nous avons également partagé l'amour maternel de l'Église avec des non-réfugiés grâce à notre exercice de simulation « Un voyage en exil », qui permet aux participants de vivre, pendant un court moment, ce que vivent les réfugiés avant d'arriver dans leur pays d'accueil. Dans les pages qui suivent, vous découvrirez les fruits de cette mission.

Un grand merci à notre infatigable équipe du SJR, à nos bénévoles et au comité des réfugiés pour leur engagement à faire de chaque accueil une véritable rencontre avec le Christ. Merci également à nos donateurs qui nous permettent de partager l'amour que le Seigneur nous a confié.

Bonne lecture !

LISSAINT ANTOINE, SJ.
Président du CA



SENSIBILISATION



L'année fiscale de juillet 2023 à juin 2024 a marqué une période importante pour notre projet, *Un Voyage en Exil*, pour quatre raisons principales.

Tout d'abord, notre équipe a publié le guide *En marche* : un guide pour accompagner les réfugiés. Cette publication, est le fruit d'un processus de discernement et de production d'un an, qui est destinée à sensibiliser les lecteurs aux enjeux que vivent les réfugiés et à les inciter à prendre des mesures significatives. Le guide a fait l'objet d'une promotion active à travers les États-Unis et le Canada, ce qui a permis d'amplifier sa portée et son impact.

Deuxièmement, au cours de l'année, ce projet a permis d'organiser 64 sessions, réunissant un total de 1 642 participants - un record absolu dans l'histoire d'*Un Voyage en Exil*. Compte tenu de l'augmentation constante des sentiments et des politiques anti-réfugiés aux États-Unis et au Canada, la demande pour notre exercice de simulation nous encourage à faire de la sensibilisation dans les deux pays.

Troisièmement, nous avons considérablement diversifié nos organisations partenaires au Canada et aux États-Unis. Nous avons notamment collaboré avec des ONG, des écoles secondaires, des universités, des paroisses et même le gouvernement fédéral au Canada.

Quatrièmement, grâce à notre initiative de collaboration avec le JRS USA, En Marche (On the Move), nous avons élargi notre engagement auprès des écoles secondaires, des universités et des paroisses. Encouragés par les réactions extrêmement positives à notre exercice de simulation dans les deux pays, nous avons commencé à discerner l'orientation future de notre projet.

Dans le cadre de ce processus, nous avons lancé des projets visant à partager notre exercice de simulation avec d'autres bureaux du SJR dans le monde. Cela permettrait aux bureaux du SJR intéressés à adapter le contenu et de le diffuser efficacement au sein de leurs propres communautés.



Plaidoyer

Les organismes de parrainage au Québec ont passé une grande partie de l'année 2023-2024 sous les salves du ministère de l'Immigration, de la Francisation et de l'Intégration du Québec (MIFI).

Le MIFI semble avoir adopté une version très étroite du règlement de l'immigration du Québec qui encadre le programme de parrainage collectif. De nombreux organismes au Québec ont été mis en examen, soit pour leurs dossiers de 2022, soit pour ceux de 2023. Ce fut le cas aussi de nos dossiers 2023. Ce qui est reproché, c'est le fait de collaborer avec des co-parrains dans les dossiers. Le ministère a convoqué les organismes à des interrogatoires serrés et a déclaré que ces collaborations de longue date n'étaient plus acceptables. Dans le reste du Canada, cependant, ces mêmes pratiques ne posent pas de problème.



Avec le soutien du Réseau des organismes et groupes de parrainage au Québec (ROGPRAQ), de la Table de concertation des organismes au services des personnes réfugiés et immigrantes (TCRI) et du Conseil canadien pour les réfugiés (CCR), les organismes se sont regroupés dans l'espoir d'inverser ces mesures gouvernementales. Lettre à la ministre, conférence de presse, rencontres, etc., beaucoup de choses ont été mises en branle afin d'essayer de sauver les dossiers visés des années 2022 et 2023 et d'assurer la pérennité du programme.



Parrainage

Pour le Service jésuite des réfugiés Canada, le parrainage des personnes réfugiées revêt une importance cruciale en offrant un soutien essentiel à ceux qui ont été contraints de fuir leur pays d'origine en raison de conflits ou de persécutions. Ce processus répond non seulement aux besoins immédiats des personnes réfugiées, mais favorise également une compréhension interculturelle et promeut la solidarité au sein de la société d'accueil. De plus, ce programme permet à des personnes réfugiées déjà établies de pouvoir être réunies avec des membres de leur famille ou des amis qui sont aussi des personnes réfugiées.

Entre juillet 2023 et juin 2024, le Service jésuite des réfugiés (SJR) a accueilli 40 personnes provenant de la Syrie, de l'Érythrée, du Burundi, de l'Afghanistan, de la République démocratique du Congo (RDC) et du Soudan dans le cadre de son programme de parrainage. C'est l'aboutissement de nombreuses années de travail dans 15 dossiers.

Grâce à l'aide de Canadiens et Canadiennes de partout au pays, le Service jésuite de réfugiés Canada a pu démontrer sa solidarité avec nos collègues Afghans. Ainsi, plusieurs employés du SJR Afghanistan ainsi que leur famille ont été accueillis par des communautés au Manitoba, en Ontario et au Québec. Après avoir trouvé refuge au Pakistan, ces six familles ont ainsi pu être réinstallées au Canada.

Cela n'aurait pas été possible sans l'appui du JRS International et du JRS USA, ainsi que de nos partenaires sur le terrain, la paroisse Our Lady of Lourdes de Toronto, la paroisse St. Ignatius de Winnipeg, le St. Paul's College de Winnipeg, la paroisse Holy Canadian Martyrs d'Ottawa, la Paroisse Saint-Rémi de la municipalité du même nom ainsi que le Projet Solidarité syrienne du Roussillon à Saint-Constant, les deux derniers se situant au sud de Montréal.



SOUTIEN PASTORAL



Accompagner avec dignité et espoir

Chaque année, le Service jésuites des réfugiés (SJR) réaffirme avec ferveur son engagement à se tenir aux côtés des personnes réfugiées, leur offrant soutien et solidarité dans leur quête de dignité et de sécurité. Fidèle à l'une des quatre Préférences apostoliques universelles (PAU) de la Compagnie de Jésus, « Marcher avec les exclus et les marginalisés », le SJR incarne cette mission à travers des actions concrètes et empreintes d'humanité.

De juillet 2023 à juin 2024, le SJR a eu le privilège d'accueillir des réfugiés de partout. Ces personnes, ayant traversé d'innombrables épreuves, ont été chaleureusement reçues à l'aéroport par notre équipe dévouée, qui veille à ce qu'elles se sentent immédiatement en sécurité et entourées de bienveillance jusqu'à leur domicile.

Dans le cadre de cet accompagnement, le SJR a organisé des visites à domicile pour 28 personnes. Ces rencontres précieuses ont été l'occasion de tisser des liens sincères, de découvrir les récits de courage des personnes parrainées et de partager notre propre cheminement dans un esprit de fraternité et de convivialité.

Ces échanges permettent non seulement de mieux appréhender leurs besoins, mais également de célébrer leurs premiers pas vers une intégration réussie, tout en leur apportant des solutions aux défis qu'elles rencontrent. Animé par la volonté d'offrir un soutien holistique, le SJR a également mis en œuvre un accompagnement pastoral, touchant le cœur et l'esprit de 8 personnes.

Par ailleurs, le SJR a organisé des activités riches en rencontres et en partages, témoignant de l'importance de la communauté et de l'entraide. Ces événements, réunissant environ 85 personnes – membres de l'équipe, comité des réfugiés et familles réfugiées – ont permis de créer un espace d'échange, de dialogue et d'épanouissement.

Ces moments précieux illustrent que le SJR n'est pas seulement un organisme dédié à la réinstallation des personnes réfugiées au Canada, mais une grande famille unie par des valeurs d'amour et de solidarité.



RAPPORT FINANCIER



Revenus

Durant l'année **2023-2024**, le SJR a généré un revenu de 399 119\$ dont une part très importante provient du réseau jésuite (la province jésuite du Canada, JRS-USA, la Conférence jésuite du Canada et des États-Unis et Missions jésuites). Plusieurs autres communautés religieuses ont aussi contribué de manière significative à nos revenus ainsi que plusieurs particuliers.

Nous tenons à vous remercier au nom de toutes les personnes réfugiées que nous accompagnons. Sans vous, tout ce travail serait impossible.



Dépenses

Au cours de l'année 2023-2024, nos dépenses se sont élevées à 329 229\$. Nous avons donc eu un excédent de près de 70 000 \$.



NOS PROJETS À VENIR

Activités

Le SJR, grâce au comité de réfugiés, est en train de planifier de nouvelles activités qui permettront aux personnes réfugiées de longue date et nouvellement arrivées, les répondants et bénévoles de se rencontrer dans une atmosphère détendue pour bâtir des relations amicales et durables.

La première de ces activités est la sortie d'automne. Les participants à cette activité auront l'occasion de faire une randonnée en campagne et d'admirer les couleurs splendides des feuilles d'automne. Ensuite, ils iront cueillir des pommes dans un verger en après-midi après un pique-nique de sandwiches.

La deuxième activité planifiée est un repas à la fortune du pot (pot-luck) pour signaler l'arrivée de la nouvelle année en janvier. Chacun sera invité à apporter de la nourriture typique de son pays natal et de la partager avec les autres. Il y aura aussi des jeux pour bien animer la soirée.

Au printemps, la sortie planifiée est à une cabane à sucre. Cette tradition québécoise est un incontournable dont toute personne ne la connaissant pas doit faire l'expérience.

Finalement, nous planifions notre première Soirée bénéfice au mois de mai pour collecter des fonds au profit du SJR. L'idée est de mettre en valeur une des communautés ethnoculturelles que nous avons parrainées à chaque année.



Un Voyage en Exil

Durant la prochaine année, nous ajoutons une nouveauté à notre exercice de simulation. Les participants pourront faire l'expérience d'*Un Voyage en Exil* dans le cadre d'une retraite. Ils pourront explorer l'exil tel qu'il a été vécu par les personnes déplacées dans la Bible et par les personnes déplacées d'aujourd'hui.

De plus, après plusieurs mois de conversations avec des représentants du gouvernement fédéral, nous allons présenter notre exercice à des fonctionnaires fédéraux une fois en anglais et une autre en français. Il y a de l'intérêt à diffuser notre exercice dans la fonction publique fédérale.



REMERCIEMENTS

Cette mission ne serait pas possible sans le soutien de nombreuses personnes. Je ne pourrais jamais toutes les nommer mais elles savent qui elles sont.

Premièrement, il y a les membres de l'équipe du SJR Canada. Ce sont des personnes qui voient ce travail comme plus qu'un emploi ; elles le voient comme une vocation. Nous avons aussi nos bénévoles qui consacrent plusieurs heures par mois en rendant visite aux personnes réfugiés et en organisant des activités par l'intermédiaire de notre comité de réfugiés. Il ne faut surtout pas oublier les membres de notre conseil d'administration qui s'occupent de nous donner les orientations générales.

J'aimerais de plus souligner le soutien de nos partenaires dans la mission tels que l'école secondaire Loyola à Montréal et la Communauté de vie chrétienne (CVX) qui sont toujours prêts à recueillir des items de nécessités pour nos personnes réfugiées.

Finalement, j'aimerais remercier nos nombreux donateurs qui croient assez en notre mission pour y contribuer financièrement. Merci à vous, Messieurs et Mesdames ; merci aux congrégations religieuses ; merci aux institutions jésuites, en particulier la province jésuite du Canada.

Ça prend toute une communauté pour accueillir une personne réfugiée ! Chacun de vous est un membre de cette communauté.



Service jésuite des réfugiés Canada
25 rue Jarry Ouest
Montréal (Québec) H2P 1S6
<https://canada.jrs.net>

